

SUSCRIPCIONES

MADRID: Un mes... 1 pta.
PROVINCIALES: Trimestre... 5 pta.

25 ejemplares 75 céntimos

Es el periódico de mayor circulación de España

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA
Administrador de El Liberal
Se suscribe en la casa de EL LIBERAL
MARQUÉS DE CUBAS, 7

ARBOL SECO

No volverá a echar hoja el árbol seco que se llamó fusionismo. Si acaso, servirá, convertido en astillas, para calentar hogares ajenos.
Pero, entre tanto, estorba. Seguímos tropezando en él, y obligados, porque á todos impide el paso, á seguir preocupándonos de una cosa totalmente inútil.

Después de su desdichada aventura del sábado, los exministros liberales han inventado dos argumentos, para sustraerse á la necesidad de constituir una jefatura en que varios de ellos tienen puesta la mira.
Dicen unos que esa designación corresponde á las masas populares. ¡Como si alguna vez hubieran tenido masas populares los fusionistas y los conservadores!

Otros declaran que no hacen falta ni programas ni dogmas. Lo que importa, según esos, es adaptarse á las circunstancias, practicar un discreto oportunismo y ponerse en condiciones de recibir el poder para cuando se vayan á ser echados los que ahora lo disfrutan.

¡Aquéllos fingían apretar una Convención. Estos no desean más que una buena testamentaria. Y todos coinciden en que, para las primeras necesidades, con una numerosa Junta electoral habrá programa y autoridad y dirección suficientes.

Singular ignorancia la suya. España entera se los sabe de memoria y está empachada de contar sus botanas y goteras. Ellos ni se ven ni se conocen á sí mismos.

Bien apretados y bien juntos podrían parecer algo, aunque en realidad nada fueran. Con muchas hebras viejas de espárrago se fabrican en casos extremos una mediana sogá.

Discordes y desunidos, ninguno de ellos representa un valor notizable. Detrás de una docena de esos magnates no se encontrará seguramente ni un millar de verdaderos electores.

Y en la próxima contienda muchos de los principales, como el Gobierno no les favorezca con una secreta limosna, ni siquiera toparán un resquicio por donde presentar sus candidaturas.

Ahí están, sin embargo, hablando y procediendo como si la nación, prenda de sus méritos y tomados por redentores, se hallase á su servicio.

¿A qué programas, ni compromisos, ni credos? ¡No bastan, por ventura, sus acreditadas personas?

Por culpa suya hemos retrocedido, sabe Dios cuántas jornadas, en el camino del progreso.

En lo tocante á la emancipación de la conciencia y al predominio de la potestad civil, bases las dos, indispensables á la cultura moderna, mal que bien habíamos ido aproximándonos á Europa. Por obra de los últimos Gobiernos fusionistas, hemos vuelto á ser vecinos de África.

Desde Marzo de 1901 hasta Diciembre de 1902 cuatro soluciones, diámetralmente opuestas entre sí, proclamaron los ministros de Sagasta, venidos al poder con el único fin de atajar el avance de las Asociaciones religiosas y de impedir la resurrección de la mano muerta.

Y á tal punto nos han conducido las desavenencias y abdicaciones de los precoces liberales, que en la actualidad, mayor garantía que ellos ofrece á la España democrática el regalismo clásico de los neocconservadores.

Y aún se atreven á suponer los designados supervivientes del naufragio fusionista que España, para arrojarse nuevamente en sus brazos, no necesita ni programas ni prendas!

Allá se las hayan con su fatuidad senil y con su desconocimiento absoluto de los tiempos, á que, por milagro de Dios, han llegado.

Entre ellos y la opinión se han roto para siempre todos los vínculos. Al verles incapaces de emienda y persistentes en sus antiguas aberraciones, el país y la democracia repiten un adagio muy conocido en Marruecos:

—Si alguno me engaña una vez, no tengo ya la culpa. No la tendrá él, si volviere á enganarme.

INFORMACION ECONOMICA Y FINANCIERA

Débito de la Diputación de Madrid
Es verdaderamente excepcional lo que ocurre con el asunto de la Diputación, apremiada por la Hacienda, como se verá el día menos pensado el Ayuntamiento apremiado por la Diputación.

Esta, para atenciones muy urgentes, pidió, allá por 1897, que la fueran anticipadas por el Tesoro unas 85.000 pesetas, que claro está venía obligada á reintegrar.

Desde entonces la corporación provincial no ha comprendido en sus presupuestos el crédito necesario para ir ocurriendo al pago, y ha llegado un momento en que la Hacienda se ha creído en el caso de proceder por la vía ejecutiva.

Y preguntamos nosotros: ¿No viven regimenes de tutela las corporaciones locales y provinciales? ¿Cómo no se oyó el gobierno civil, ni el ministerio de atender al caso? ¿Cómo se aprobaron los presupuestos en que no se consignaban cantidades para reembolsar el Tesoro, siendo así que las se ha participado

de oficio la situación de la Administración provincial? Empleado de la vía de apremio, ¿de qué crédito será efectuado el pago?
La Diputación habrá omitido cumplir con sus obligaciones; pero, ¿es que los Gobiernos deben quedarse tan tranquilos y dejar que sobrevengan estas cosas?

Los Coches-Camas
La Compañía de Wagons-Lits ha recaudado en 1902 un total de 13.575.970 francos, ó sean 984.566 más que el año precedente.

El presupuesto alemán
El Bundsrath ha aprobado las cifras definitivas del presupuesto para 1903 (Abril á Marzo). Los gastos se calculan en 2.464.872.784 marcos, y los ingresos se presuponen en igual suma.

Como los gastos se fijan con un aumento de 160.480.019 marcos respecto al presupuesto del año anterior, ha habido que pensar en un empréstito de nivelación, cuya cuantía se ha determinado en 219.921.739 marcos, que se espera, no obstante, dejar reducido á 194.696.739.

La idea del empréstito ha obedecido al deseo de no aumentar más la contribución de los Estados Confederados, que se eleva ya á 565.865.234 marcos.

LA GUERRA EN MARRUECOS

INFORMACION DE 'EL LIBERAL' DESDE TANGER (POR EL CABLE)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL) EL ROGHI SOBRE FEZ

Combate entre kábilas.—Muchos muertos.—Viviendas incendiadas.—El último botín.

Tanger 25 (5-40 t.). Se reciben noticias de un combate sangriento entre dos kábilas.

Los Hyaina, irritados por los daños que les causaron las tropas imperiales en los últimos encuentros, juraron vengarse.

Para realizar su propósito atacaron á la kábila de Sherga, adicta al sultán, intentando exterminarla.

El ataque fué violento. Se sostuvo por ambas partes el combate rudamente.

Los Hyaina causaron á los Sherga muchos muertos. También les incendiaron diez aduanas.

La kábila de Hyaina tuvo sólo tres muertos. Las tropas imperiales siguen enviando á Fez enormes cantidades de cereales y ganado, arrebatados á los Hyaina en los últimos encuentros.

El pretendiente toma la ofensiva.—A treinta kilómetros de Fez.—En los centros oficiales.

Tanger 25 (6-40 t.). Recojo importantes noticias, de origen autorizado, que me apresuro á comunicar.

El pretendiente, Muley-el-Roghi, comprendiendo que los recientes ataques de las tropas del sultán contra algunas kábilas, pudieran interpretarse en el país como victorias, contribuyendo á levantar el espíritu público en favor del emperador, ha decidido tomar la ofensiva.

En su consecuencia, ha marchado con sus huestes sobre Fez.

Le separan ahora de la capital treinta kilómetros. En los centros oficiales se atribuye gran importancia á la noticia.

La situación del Roghi.—Las tropas imperiales indecisas.—Intranquilidad en Fez.—Ofrecimiento de los Hyaina.

Tanger 25 (7-30 n.). El pretendiente, seguido de numerosísimo ejército, ha bajado de la montaña al llano, aproximándose á la capital.

Sábase que sus huestes han ocupado todos los puntos viables del río Inacuen.

Las tropas imperiales no se atreven á avanzar. Esperan que lleguen mayores fuerzas. Entre tanto, evitan todo encuentro con el enemigo.

El gobierno se esfuerza en sumar nuevos contingentes. La noticia de los movimientos operados por las fuerzas insurrectas, ha disgustado al vecindario de Fez.

Reina de nuevo gran intranquilidad por los temores que despierta la proximidad del pretendiente.

Los Hyaina, refugiados en la montaña de Gayato, han solicitado el amán del emperador.

A cambio de ese perdón, que esperan obtener, ofrecen su concurso decidido para combatir á Mohamed-el-Roghi.

Fez se sabe que las tropas imperiales llegaron á la extremidad del territorio de Hyaina.

No hallaron á sus habitantes, porque éstos, temiendo el castigo de sus recientes culpas, habían huido á Gayata.

Las tropas encontraron muchos carneros y cabras, y grandes cantidades de cebada y trigo.

Se apoderaron de todo, destruyendo lo poco que no se pudieron llevar. Lanzáronse allí las tropas á todo género de horrores, arrollando cuanto encontraron á su paso.

Incendiaron treinta y seis aduanas. Salieron de allí cuando creyeron que su obra de destrucción había terminado. Realizaron una venganza salvaje de los recientes excesos de los Hyaina.

A los prisioneros que últimamente entraron en Fez, los soldados les obligaron á acallar al emperador. Uno de los rebeldes presos, en vez de la aclamación exigida, gritó: —¡Viva Bu-Hamara!

Y una lluvia de palos cayó sobre él. Fué brutalmente castigado.

Ofrecimiento al sultán.—Plan de campaña. Tanger 25 (9-35 n.). Los emisarios que, según comunicó hace algunos días, marcharon á Fez para ofrecer al sultán el concurso de las kábilas vecinas de la frontera argelina, han sido recibidos cordialmente en la corte.

Abd-el-Aziz ha aceptado con grandes muestras de satisfacción el ofrecimiento. Al efecto de utilizar éste han salido cartas de la corte para los jefes de dichas kábilas.

En ellas se indica el modo cómo deben marchar al campo de Tazza las fuerzas que han de cooperar á batir el enemigo.

Se comunican instrucciones sobre los movimientos combinados con las tropas imperiales para derrotar á las huestes del Roghi.

Los emisarios regresarán en breve á Tanger para embarcarse con dirección á Melilla y faltar la misión que el sultán ha confiado á Muley Arata.

—Anaximenes. EL DIA DE AYER

Los liberales
Las conversaciones todas de los políticos versaron ayer, como era natural, sobre lo ocurrido en la reunión de los exministros liberales.

De ellas no salían muy bien librados los magnates liberales, á quienes se les acusaba de ser los únicos causantes de la total ruina del partido.

El propósito que anima á varios de ellos se vio claramente en la citada reunión: ni jefatura ni programa. Un Directorio, comité ó Junta electoral, en la cual no falta quien se quedaría en la acta, si el Gobierno no le hace hueco en alguna circunscripción, porque no hay distrito que le quiera votar.

A la reunión de esta tarde van muchos exministros con el propósito deliberado de que no haya programa.

Hay quien supone que la reunión de esta tarde será la última que celebren los exministros liberales.

De todos modos, aunque se reúnan dos ó tres veces más, obtendrán el mismo resultado negativo que en las anteriores.

La ruina es inevitable. No han de pasar muchos días sin que los exministros liberales anden cada uno por su lado, desapareciendo esa unidad ficticia que ahora tienen.

Por de pronto, á la reunión de esta tarde dejarán de asistir algunos exministros, uno de ellos muy importante.

Habiendo anoche el Sr. Montero Iños con algunos de sus amigos acerca del programa y de lo que ocurrirá con éste en la reunión de hoy, ratificó lo que ha dicho EL LIBERAL; esto es, que no se conformará con la modificación de ninguno de los principios fundamentales del documento.

Modificación en la forma ó en los puntos accesorios del programa, lo aceptará después de mucho—deca—pero no así lo que constituye como substancial y que responde á mis convicciones.

Cumplido el encargo que se me hizo, allí tienen mi obra, que la discutan, que la modifiquen, que la reduzcan cuanto juzguen conveniente. Si la resultante de ese estudio y de esa discusión se conforma con mis convicciones, yo lo firmaré también. Si, por el contrario, no responde á los ideales que profeso y á las convicciones que tengo, no lo firmaré.

La cuestión de los marinos
Esta tarde celebrarán la primera conferencia los capitanes generales de los departamentos, señores Gómez Imaz, Ramos Izquierdo y Rocha, con el ministro de Marina. Asistirán también el segundo jefe del Estado Mayor central, Sr. Arellano, y el almirante Cervera.

No concurrirá el general Cámara, porque su criterio y observaciones están consignados en una Memoria que se leerá y que se ha redactado sobre el siguiente cuestionario: Servicios de carga de carbón, de aguada y de artillado en los puertos de Cartagena, Cádiz y Ferrol.

Alistamiento de buques, pesas de éstos de segunda á tercera situación, y viceversa. Programa de fuerzas navales para 1903 y 1904.

Reformas de los arsenales. Este mismo cuestionario será discutido en la reunión, y como los tres capitanes generales fueron enterados de él antes de emprender su viaje á Madrid, traen ya los datos necesarios para el mejor estudio de la cuestión.

Los liberales de la Inclusion
Bajo la presidencia de D. Federico Arrondo, se reunieron anoche en el local del Nuevo Circulo Liberal numerosos é importantes elementos políticos del distrito de la Inclusion, entre los que figuraron los señores D. Antonio Artega, D. Pedro Alféra, don Carlos Lagorio, D. Angel Garofa, D. Juan Palomero, D. Vidal de las Pozas, D. Eduardo Farfán, D. Antonio Chinchón, D. Enrique

Mirallo, D. Alejandro Garofa, D. Tomás Rosado y otros.

Más de trescientas personas llenaban el amplio salón del Nuevo Circulo, y tanto en los discursos que se pronunciaron como en el espíritu dominante entre los reunidos, se advirtió que el distrito de la Inclusion, fiel á sus tradiciones, se dispone á comenzar la campaña de reorganización del partido liberal bajo los más favorables auspicios.

Se tributó un sentido recuerdo á la memoria del que fué jefe ilustre del partido liberal, Sr. Sagasta, y terminó el acto autorizando al presidente de dicha reunión D. Federico Arrondo, para que dirija los trabajos electorales, convocando al efecto las reuniones que considere necesarias.

Presidencia de la Diputación
El candidato del ministro de la Gobernación para la presidencia de la Diputación provincial de Madrid, es el señor marqués de Ibarra.

Elecciones provinciales
La candidatura oficial para diputados provinciales por el distrito Inclusion-Jetafa, la forman los Sres. Lumbieras (hijo) y Mesa de la Peña.

En el de la Audiencia-Latina, el Gobierno apoya la del marqués de Ibarra y Sr. Mediavilla.

En el de Hospital-Congreso, los Sres. Amírola, Buendía y Pérez Castro.

Los demócratas también presentan dos candidaturas por cada uno de los distritos de Madrid en donde se verificará elección.

CRONICA LA RETIRADA DE GALDÓS

Relampagueando al roce del trolley con el cable, arrancando estrellitas blancas y azules al deslizarse las ruedas por los rieles, volaba el tranvía eléctrico en las primeras horas de la mañana. Contados pasajeros se aventuraban á salir á tal hora con rumbo á una barrida extrema.

En el número de los valientes hasta la temeridad figuraba un buen señor que, á trauque de saborear un cigarrillo de papel, permanecía en la plataforma arrojando impávido los besos de nieve que el Guadarrama enviaba desde su lecho de plata resplandeciente.

El audaz viajero iba embuido en largo gabán que le cubría hasta la nariz é iba cubierto por flexible sombrero, indolentemente encaquetado hasta las cejas.

En la línea del rostro que á la vista quedaba, apenas si se distinguían tres puntos brillantes. Uno, el del fuego del cigarrillo; los otros, los de dos ojos escrutadores que, á modo de escálpelos, parecían clavarse en todo y en todos, cual si buscasen el desentrañamiento de los cuerpos y el alma de las cosas.

Mientras rodaba el tranvía, el corcel de mi imaginación galopaba á rienda suelta por los campos del arte, espoleado por el espolazo de las interesantes noticias con que momentos antes me habían obsequiado.

Las nuevas eran verdaderamente sensacionales; se trataba nada menos que de la retirada del insigne maestro Galdós. Y no porque D. Benito desistiese del palenque en que tantos y tan inmarcescibles lauros conquistara; ni porque al trazarle, en la plenitud de sus poderosas facultades, un hermoso plan de trabajo, quería, al realizarlo, despedirse de la vida fecunda y asombrosamente laboriosa que ha llenado de fiebres, de insomnios, de triunfos y de contrariedades los mejores años de su existencia.

El genial novelista, el egregio dramaturgo, el colosal cronista de la España contemporánea, ha resuelto dar un adiós á las letras, y ese adiós tiene la grandeza y la majestad soberana de un crepusculo vespertino.

Actualmente, el insigne autor de La loca de la casa se ocupa en terminar el último acto de un drama que, en Octubre próximo y para comienzos de temporada, estrenará en el teatro Español la compañía Guerrero-Mendoza.

A la vez que en esta obra, trabaja el ilustre dramaturgo en la adaptación á la escena de El abuelo, bellísima novela dialogada que, ahora, corregida y aumentada en efectos y en intensidad artística, aparecerá en la escena, encargándose Emilio Thuillier del desempeño del difícil cuanto delicado papel de protagonista.

Con esta labor absorbente, fatigosa, abrumadora y capaz de dar al traste con el cerebro mejor organizado, alterna Galdós la empresa de proseguir la IV serie de «Episodios Nacionales»; serie principiada brillantemente con Narváez y pronta á continuarse con el volumen II, que aparecerá en los escaparates de las librerías para cuando los almendros, heraldos de primavera, nos anuncien con sus floridos brotes la llegada del buen tiempo.

Y por si esto fuera poco, por si alguien dudara de la enorme intelectualidad del que ha dado vida á más de mil personajes, hijos de su privilegiada fantasía, D. Benito, emulando en amplitud y en grandeza á Balzac y á Zola, se ha propuesto, como remate y complemento de su obra, escribir la quinta y última serie de «Episodios Nacionales», pintando, con pinceladas goyaescas, el cuadro de la patria en las postrimerías del siglo XIX y en los albores de la presente centuria; narrando los desastres que aún sangran por las heridas abiertas en el alma española; cantando las abnegaciones del Juan Soldado, que cayó para siempre, abrazado á su bandera, en los esterios filipinos y en los manglares cubanos, y llegando, finalmente, al hundimiento de nuestro poder naval en las tristes jornadas de Cavite y de Santiago

de Cuba; páginas luctuosas que cerrarán con negruras de desesperación y llantos de impotencia el ciclo nacido entre las epopéyicas hazañas que tuvieron por escenario la cubierta del San Juan Nepomuceno, por orquesta los cañones que retumbaron en Gibraltar, y por héroes á los mártires que murieron por que viviese la patria, amor de sus amores.

Cinco años se concede de plazo el maestro para dar cima á tan magna obra; los que conocen á Galdós saben á ciencia cierta que los propósitos del infatigable coloso de nuestra literatura no son rizados de espuma que el viento deshece, y si afirmaciones de voluntad energética, resuelta, que se traducen indefectiblemente en espléndidas realidades.

Cuando el maestro haya puesto el punto final en el postrer capítulo de su quincuagesimo episodio, romperá la pluma, la pluma inspirada que ha labrado el más grande de nuestros monumentos, y desde la altura de sesenta años y de cien volúmenes, se retirará á descansar, buscando refugio en su estudio madrileño, en su delicioso albergue santanderino y, á temporadas, en la tierra canaria, que tuvo la dicha de mecer su cuna.

De aquí á un lustro, en el cielo del Arte se eclipsará su astro gigantesco, su astro que, aun después de eclipsado, inundará con luz radiosa las almas de cuantos sienten amores y entusiasmos por el brillo de las letras y por los triunfos del genio español. Galdós abandona la palestra; pero la abandona dejando como estela eterna una labor comparable sólo á la labor del atleta insuperado, del enorme Miguel Angel, que aplastó y seguirá aplastando á los siglos con la enormidad de sus titánicas creaciones.

Relampagueando en la altura y sembrando la tierra de estrellitas blancas y azules, rodaba el tranvía. Una señal del viajero fumador detuvo en su marcha al vehiculo.

Estábamos en el cruce de la calle de la Princesa con el paseo de Arneros. Al saltar á tierra mi compañero de viaje alzóse el abollado felpo y bajóse el cuello del largo gabán. Entonces quedó al descubierto el simpático rostro de D. Benito.

Sentí vehementes deseos de pedirle que me hiciese la merced de informarme acerca de la veracidad de las noticias que circulaban á propósito de su retirada... literaria.

Quando pretendí poner por obra mi pensamiento, ya era tarde. El maestro entraba en su casa. Y ¡vive Dios que, al verlo alejarse, se me antojó que iba como un «eléctrico»; con la frente relampagueante y sembrando estrellitas en los surcos, que son los rieles de la vida...

M. R. Blanco-Belmonte. TREN APEDREADO

(POR TELÉFONO) Barcelona 25 (6-54). Se acaba de saber oficialmente que el tren mixto que había salido para Zaragoza por la línea del Norte, fué apedreado anoche, cerca de la estación de Huesca.

De las poderosas resaca horrida en la cabeza del maquinista, quien además sufrió una conmoción cerebral.

Otro maquinista que viajaba en el tren, se encorvó de la máquina.

Se ignora quienes son los autores de ese bárbaro hecho.

La guardia civil hizo pesquisas para detener á los criminales; pero no pudo lograr su objeto.

El LIBERAL en Barcelona. PARIS

¿SABÉIS DE QUÉ MURIÓ? De una peritonitis; los periódicos dicen que de una peritonitis; pero en realidad murió de nostalgia. Un hombre así, todo actividad, todo inteligencia, todo movimiento, no podía resistir largo tiempo á la vida apacible de los negociantes retirados. Su casa, desde hace meses, era como un cementerio. Alguien que, la semana pasada, fué á entrevistarse sobre la cuestión marroquí, espantóse de la amabilidad con que fué recibido. «Este caballero, antes tan seco para con los compañeros que iban á pedirle datos y consejos—escribe el reporter—acógeme hoy con real simpatía y me habla largamente de todo lo que la prensa debiera hacer en África.» Es natural.

A las actrices célebres las pasa lo mismo. Mientras están en la brecha, triunfantes y mimadas, ni siquiera hacen caso de los aplausos. Pero cuando abandonan las tablas, el menor homenaje las emociona. Es la nostalgia del éxito.

En Blowitz, la nostalgia era de actividad. Al retirarse declaró:

—Estoy muy fuerte aún, muy activo, muy joven, á pesar de mis años. Lo único que me obliga á dejar mi puesto son los ojos. ¡Malditos ojos!

Y de sus párpados inmóviles resbalaban, para ir á mojar las blancas barbas, dos lágrimas de impotencia.

—No puedo ver—exclamaba.—A usted no le veo... No veo á las personas á quienes quiero. No veo lo que sucede... No veo ni aun el número del Times que me traen cada tarde.

Este último era lo que más lo apenaba. ¡No ver el Times! ¡No ver un periódico! ¡No poderse convenecer de que lo que él escribía estaba allí, en letras negras sobre papel blanco! Para consolarle, hacíase leer todo el diario. A veces permanecía quieto, seis horas, escuchan-

do. Y luego, ya para meterse en la cama, pedía el número, lo acariciaba, lo arrugaba entre sus manos carnosas y lo ponía sobre su mesa de noche.

—¡No veo nada... nada! Fué necesario que el Times mismo le obligase á abandonar el servicio activo. «Círese usted—le dijo la empresa.—Su sueldo será siempre el mismo. Pero si no quería ceder su puesto... No—respondí—aún estoy joven; quiero trabajar.» Al fin, sus directores, que le querían con veneración, encontraron la fórmula para forzarlo al reposo.

—Usted quedará siempre como corresponsal honorario. El viejo periodista se inclinó, comprendiendo que ya era imposible persistir. Sus pupilas se cubrieron de sombra, sus pobres pupilas ciegas.

—Ahora—pensó—ya no me importó la vida. Voy á descansar.

Para quien sabe lo que es la fiebre de la publicidad, la palabra «descanso» no es sino un minuto. Descansando, Blowitz preparaba sus memorias, diez horas de trabajo diario. Pero esto no le bastaba. La nostalgia de la acción rápida, de la intriga cotidiana, del movimiento perpetuo, hacíale sufrir sin tregua.

Esta nostalgia le ha matado, al fin. E. Gómez Carrillo.

ARMONIAS CONSERVADORAS

(POR TELÉGRAFO) Cuenca 25 (6-80 t.). También aquí cuecen habas.

Las candidaturas de diputados á Cortes en los distritos de esta provincia parece que empiezan á proporcionar disgustos entre los mauristas y sivehistas.

Reina gran confusión en la política provincial.

Los diputados señores Villaverde y Cervantes niegan su filiación en el partido conservador, en carta que el señor Cervantes ha dirigido á sus partidarios de aquí.

Anticipada la visita del Sr. Canalejas, se ha celebrado una reunión canalejista, acordando nombrar una Junta de propaganda, crear un periódico, que se titulará El Demócrata, y proclamar candidato para las provinciales á D. Constantino Lleó.

Se reconstituye el partido republicano con nuevo comité.

A la agitación de los partidos se muestra indiferente la masa general del país. —Garrido.

POLÍTICA INTERNACIONAL

Por 453 votos contra 57 ha enterrado definitivamente la Cámara francesa la famosa política de la revanche, dando un voto de confianza al gobierno, cuyo portavoz fué en esta ocasión el socialista Jaurés, vicepresidente de aquélla.

Clara y terminantemente manifestó el insigne orador francés que era una cuestión de historia, sobre la que no había posibilidad de volver, la separación de Alsacia y Lorena; que tanto la Dupla Alianza como la Triple perseguían exclusivamente una política de pacificación del continente europeo, y que Alemania, necesitada de nuevas simpatías contra Inglaterra, trata de establecer relaciones pacíficas y casi cordiales con Francia.

Claro es que los nacionalistas franceses no habían de carecer en ocasión tan solemne de representación, y la tuvieron en los diputados Lassies y Ribot. Pertenece éstos á aquella parte de la opinión francesa que, como dice Alberto Sorel, continuó á través de la Revolución francesa hasta nuestros días la tradición de la antigua monarquía de Enrique IV y Luis XIV, gracias á las gloriosas hazañas de Napoleón, buscando con ahínco la hegemonía continental, y dejando los mares libres á Inglaterra, que aprovechó el gran error político advertido por Leibnitz á Luis XIV, bien en vano después de la muerte de Colbert.

Napoleón no se engañó respecto á la importancia de Inglaterra; pero para atacarla en sus costas desde el campamento de Boulogne, ó en la India desde el Egipto, necesitaba una marina, elemento de lenta creación y al que renunció muy pronto su genio impetuoso, recurriendo al medio estéril del bloqueo continental, que, lejos de dañar, favoreció el incremento naval británico y convirtió en insostenible tiranía la preponderancia francesa, dando á Inglaterra un respiro de cien años.

Esa política, mal llamada nacionalista, está hoy en minoría en la opinión francesa, y puede darse por desaparecido el mayor obstáculo que existía para una acción común del poder naval europeo, capaz de asegurar el equilibrio en el disfrute de los mares como era indispensable para el tráfico que hoy necesita el viejo continente, incapaz de vivir exclusivamente de sus recursos agrícolas sobre todo.

No olvidemos que hace poco tiempo el canceller alemán Bulow hacía la apología de las ideas políticas internacionales sustentadas por el exministro francés Millerand, otro socialista.

Y al llamar la atención de los lectores de EL LIBERAL sobre tan importante acontecimiento, cumpla mi promesa de tenerlos al tanto de esa evolución de la política internacional europea, á la que deben amoldar su conducta los gobiernos españoles, y muy especialmente los ministros de Estado, Guerra y Marina.

Genaro Alas.